

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur. n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección telegráfica—
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, sábado 11 de junio de 1910

NUM 812

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA,
de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belice (Honduras), cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA,
de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros del en presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para NEW ORLEANS ó MOBILE á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en PUEBLO LIMÓN antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y á los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de imprenta, camuflación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

La oficina de cirugía dental de don NICOLAS F. MEZA

es á en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado á la Avenida Central, al lado del Hotel Castilla, frente á platería de don Ricardo García.

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª á \$ 8.00 el quintal neto
" " 2ª á \$ 7.00 " " "
" " 3ª á \$ 7.00 " " "

LINDO BROS., San José.

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Entre la esquina del Correo y la Gobernación, frente al Almacén de útiles del Gobierno, local que antiguamente ocupó LA PRENSA LIBRE.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TRES LAS A PROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRRESPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en e

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, vacuno y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchibierria de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de comestibles.

Los precios son los más baratos en plaza, para que gane solo usted, la clientela.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 50
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.— Admor.

CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS:	{ Negra "Marca Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS:	{ Crema Soda, MARIAPARRILLA, Limónada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:
"Kola Doble" y "Kola Cham".

DENTISTA ALEMÁN
RICARDO RIEBEL
Frente á don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieren ingresar en el Hospital General, tendrán en esta Casa todo lo necesario para su curación. Para que esta situada en la calle de la Universidad, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE GENERAL OPUESTO A LA OFICINA DEL GOBIERNO.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al N. O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paulagua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres.—Despacha al lado de la Botica Americana.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fue del doctor don Antón Cruz

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 per cent.—Do not loose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS

Revista ilustrada nacional de gran interés

Director: don Próspero Calderón.
Administrador: don Juan Arias R.

Supresión de la Escuela de Adultos Necesidad de algo que la reemplace

Uno de los primeros actos del actual Gobierno fue suprimir la Escuela de Adultos, institución q' en otras naciones ha dado tan provechosos resultados al país en general y á las clases artesanas en particular.

A tan inconsulta medida —porque en materia de Instrucción toda economía resulta antieconómica— respondió la creación de otra Escuela, de iniciativa particular aunque con barniz de protección oficial.

En dicha Escuela se dictarán clases de Lectura, Instrucción Cívica, Higiene y Matemáticas, materias todas muy útiles para la vida; pero no vemos la de Comercio, y nadie nos negará que hoy el comercio, bien así como la industria, es factor principalísimo en el gran desenvolvimiento progresivo de los pueblos.

Ese vertiginoso desarrollo del Comercio y de la Industria viene por doquiera estrechando tanto sus relaciones con las necesidades sociales en sus manifestaciones todas, que sería vano empeño el tratar de demostrarlo, porque lo percibe todo humano sér al abrir por primera vez sus ojos á la luz de la razón, pues no sólo se demuestra perfectamente ostensible este íntimo enlace en las mútuas y universales transacciones, sino que hasta en los actos más recónditos de la vida privada no se hallaría acaso entre las naciones en las cuales hayan penetrado los refulgentes destellos de la civilización, persona alguna medianamente ilustrada que, sea cual fuese su posición, no se vea obligada con más ó menos frecuencia á rendir culto á su modo á la alpefadeidad del caduceo. Ni el diplomático, ni el jurista, ni el médico, ni el literato, ni el artista, ni el propietario, ni el hombre de mundo, por refractarios que sean á los números, pueden sustraerse absolutamente á la necesidad de recurrir á ellos, para, por medio de combinaciones y reglas mercantiles, averiguar, comprar, y regularizar sus gastos con sus haberes y rendimientos, y establecer entre unos y otros una equitativa proporción como prudente y previsora me-

didada de sagridad para el porvenir.

Pero el vasto é ilimitado campo del Comercio y de la Industria no ha de nutrirse sólo de los elementos que con cautelosa liberalidad le proporcionan las dependencias de los almacenes. ¡Cómo, si así fuera, no habíamos de verlo pronto desecado por la implacable mano de un agostito sin fin, y convertido después en yermos y desiertos arenales, en vez de admirar en él de continuo esa rica y vigorosa vegetación, siempre pujante en lozanía, siempre más pródiga en provechosos y variadísimos frutos? ¡Ah! Pero es que por cada semilla que germina y se vivifica, bajo las naves del templo del arte y de la ciencia al calor de los estudios escolares, hay, y no puede dejar de haber, centenares de plantas que crecen al pie de los mostradores y en el recinto de multitud de oficinas, desde cuyos centros de incesante actividad no puede oírse, no, porque hasta allí no alcanza, por potente que sea, la bienhechora y fecundante voz del educador.

Es, en efecto incalculable el número de adolescentes que en transcurso de cada año son confiados, á título de aprendices y meritorios, en los establecimientos mercantiles ó industriales, que por no llevar ni la más remota idea de la *cuentirraciología*, van á contribuir inconscientemente á esa solución de continuidad que existe en parte del cálculo en los negocios y transacciones nacionales, la realidad de cuyos efectos, más tarde, bien á despecho suyo, tocan al pretender iniciarse en el conocimiento de la ciencia que nos ocupa; pero excepción hecha de algunas inteligencias privilegiadas, la verdad es que en lo general, después de estudiar con afán, lo único que han conseguido es llenarse de confusión y dudas, concluyendo al fin por no resolverse á hacer innovación en sus prácticas adquiridas, por el temor de no acertar á salir del paso en el momento más crítico; pues si por un lado se prescinde en la expresada *cuentirraciología* de devolver con la posible minuciosidad ciertos detalles que

por parecer frívolos y secundarios se confían á la discreción y pericia del contador; creyéndose por otra que se consigue más brevedad, á fuerza de acumular en un solo artículo dos, tres ó más operaciones de distinta naturaleza bajo una forma complicadísima, con la cual manifiestamente lo que se hace es cerrar la puerta de golpe á todo el que no habiendo en oportuno tiempo recibido instrucción, no puede hallar por sí arbitrios para plantear y resolver cualquier problema que se le presente.

En vista, pues, de tanto inconveniente, que se palpaba día á día, y en vista de que gran parte de nuestra mejor juventud no encuentra trabajo adecuado para su posición social, y siendo constante que no todos pueden hacer viaje al Exterior para estudiar en un instituto extranjero los diversos ramos relacionados con el Comercio, el Supremo Gobierno debería establecer una escuela de comercio nocturna en que los jóvenes, lejos de andar vagando de esquina en esquina y de *chinchorro* en *chinchorro*, adquieran los conocimientos necesarios no sólo para ir á servir de eternos esclavos de un almacenista ó comisionista, sino aun para establecerse por su cuenta si son hombre de iniciativa, cualidad que distingue al joven costarricense casi desde la cuna, con hipérbole y todo.

Se nos dirá que hay una Sección especial en el *Liceo de Costa Rica*, para tales materias; mas la verdad es que aquélla no es para todos, sino para quienes tengan dinero y por consiguiente tiempo para dedicar largos años al aprendizaje aun de materias completamente innecesarias en el comercio al joven pobre que no puede darse el lujo de su conocimiento.

Esto mismo habíamos pedido en tiempos del Gobierno del Lic. González Víquez. Veremos si la idea tiene más suerte en esta ocasión.

A nuestros suscritores

Se les suplica que inmediatamente que les falte un número lo reclamen á la Administración del diario, á fin de presentar en seguida la queja al señor Director General de Correos, pues ya son insostenibles los abusos que cometen algunos empleados del Ramo.

¿Conviene la supresión de la Aduana Central?

En nuestro artículo anterior expusimos algunas razones que demuestran los graves perjuicios que ocasionaría al comercio de la capital el traslado del despacho aduanero á Limón.

Hoy queremos ocuparnos en hacerle presente al Gobierno que también él saldría perjudicado con esa disposición que con apariencias de económica se quiere llevar á cabo, tuerto ó derecho.

Cuando el Congreso, después de 22 meses de prueba de reconcentración del despacho aduanero en Limón se resolvió á restablecer la aduana en San José, fué porque estaba convencido de que el contrabando de mercaderías por algunos puntos de nuestra costa atlántica había tomado gran incremento.

A la verdad, en aquella época llegaban muy á menudo cargamentos de *whiskey*, tabaco en pueros y cigarrillos, cápsulas, *cognac* etc. etc., sin haber pasado por la Aduana, probablemente embarcados en el ferrocarril en MATINA, SIQUIRRES ó LA JUNTA; y como nadie podía sospechar al ver descargarse esas mercaderías en las bodegas del Ferrocarril, desde luego que venían á confundirse con las desalmacenadas en la aduana de Limón, era fácil para los interesados salvar las apariencias.

Se nos argüirá que en aquel entonces había comerciantes corrompidos y que hoy cuenta San José en ese ramo con personas cuya honradez es intachable, y de ellas no hay que temer. Es cierto; el Comercio ha sido depurado, y en general son casas fuertes las que se dedican á la introducción y serían incapaces de malas artes.

Nadie podrá dudar de que los respetables señores, Knöhr, Rafael Cañas, Baez ó Alvarado, Pagés & Cia. W. J. Ford, Anastasio Herrero, José P. Rodríguez y H^{os}, Herrero H^{os} y tantas otras honorables establecidas en la capital, jamás intentarían hacer negocios turbios ó defraudar al Fisco ni en un centavo. Pero ¡quién nos responde de que no vengan otras que encontrando la puerta abierta, y tentadas por la facilidad que se les presenta, hagan un tanteo? Y bien sabido es que el contrabando anula por completo al comercio honrado. El tiempo nos lo dirá; las entradas aduaneras de los años venideros nos sacarán del error, y para entonces emplazamos al señor Ministro de Hacienda, quien parece ser el más empecinado en el asunto.

Ahora, vamos á otro punto aun más digno de reflexión.

¿Tiene el Gobierno bodegas suficientes para almacenar las mercaderías que habrán de permanecer en la aduana de Limón mientras se llega el plazo de ser desalmacenadas?

Esos edificios, si los tiene, brindan suficiente seguridad contra saqueos, robos, y especialmente contra incendios?

Y he aquí una cuestión acerca de la cual queremos llamar la atención del Gobierno. porque él sería el responsable si mañana la Nación tuviera que pagar uno ó dos millones de mercaderías, que muy bien podrían ser consumidas por las llamas de uno de esos frecuen-

tes incendios de Limón.

¿Quién nos asegura que mañana un incendio no devore las bodegas del Gobierno en Limón?

El asunto es grave, y por lo tanto digno de estudio detenido.

Por eso somos de parecer que conviene oír la opinión del Comercio á fin de que el Gobierno salve responsabilidades.

Todavía continuaremos mañana tratando de este importante asunto.

UN COMERCIANTE

¿Cuál es la tienda más surtida y á la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

Grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación]

Amaneció el día 25 con el mismo rumor y fugata. Y se trajo en procesión á la Sta. Yglesia á fra. del Trono del convento, de N. S. P. S. Franco. Se le cantó misa y á la noche rosario. A los tres días de la mañana del día 26 dio dho. Boleón algunos tráquidos, y prosiguió con su hoguera sin ruido alguno. En este día se cantó Misa á Sta. Pedro y á la noche hubo letanías y rosario. Desde la una de la mañana del día 27 se reconoció caían grandes porciones de ceniza sobre esta ciudad y sus contornos, y á los quatro se oyó un grande trueno en la región y vino á amanecer á las diez pr. ser muchísimas las dhras cenizas q. llobian y perniciosas pr. ser tan sutiles q. por los ojos, por las narices y por la boca se introducían, ocasionando estornudos y toces, y las aguas de los ríos y acequias corrieron aquel día hechas de ceniza.

[Literal].

[Continuación]

UNA SUPLICA A LOS SEÑORES

ADMINISTRADORES DE CORREOS

Les rogamos nos devuelva los ejemplares que no entreguen por esta ó la otra razón, pues ellos no tienen ningún derecho para retenerlos en su oficina y por otra parte nos obligan á un gasto ingente, pues mientras no los devuelvan, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto estamos resueltos á denunciar toda incorrección ante el señor Director General de Correos.

Y como varias veces vienen devueltos números del periódico sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos, ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

Verdadera Ganga

A las 2 de la tarde del sábado 28 del corriente mes y en el Juzgado 1^o Civil de esta provincia, se va á rematar una grande y hermosa casa esquinera, situada en el punto más céntrico de esta capital—á 100 varas al Oeste del Parque Central—, toda ella en perfecto estado, propia para habitación y al mismo tiempo para establecimiento. La base para el remate es \$ 9 600 y puede freccer las dos terceras partes, ó sean \$ 6.400, con la ventaja de que el rematario—si así lo quisiese—con \$ 2 400 que pague al contado puede quedarse con ella, pues pueden quedar \$ 4 000 á largo plazo y al interés de 10 0/0 anual. La casa dicha pertenece al Licenciado don Víctor Orozco y siempre ha producido cien colones de renta mensual. Aprovechese de la ocasión, pues es difícil se presente otra igual.

Véase el respectivo cartel publicado en el *Boletín Judicial* de fechas 1^o, 2 y 3 del mes en curso.

San José, 4 de junio de 1910

De pueblo en pueblo

Uno de nuestros Redactores, que hace frecuentes visitas á los pueblos, nos ha traido las siguientes impresiones de los lugares en que ha estado; y continuará haciéndolos en lo sucesivo. Nuestro periódico, que desea ser el exponente fiel de las necesidades de los diferentes pueblos de la República, acoge gustoso todo trabajo que sin pasión ni prevenciones trate de todo lo que importe al progreso moral y material de cada villa, barrio ó caserío y haga justicia á los buenos servidores públicos y censure fundadamente á las malas autoridades que se apartan del camino de la ley y violan la justicia.

San Isidro de San José

En ese hermoso pueblo donde se descubre en los semblantes de sus moradores y en el vigoroso desarrollo de sus músculos la benignidad de su clima, pudimos obtener las siguientes impresiones que con gusto consignamos.

Por todos lados se ven terrenos cubiertos de maizales, sembrados de caña, huertas y potrero, lo que demuestra el espíritu de trabajo y el entusiasmo por la agricultura que distingue á sus habitantes; puede decirse que allí no hay pobres, porque todos tienen de qué pasar y gran parte de ellos poseen fortunas considerables.

El afán de progreso se nota en su hermoso edificio de Escuelas, una buena casa para oficina de policía y de telégrafo, su cañería y su hermoso templo, un tanto averiado por los temblores, pero debido al esfuerzo de los feligreses, buenos devotos, será pronto reparado.

Sólo la autoridad de policía nos causó mala impresión.

Un pueblo laborioso, pacífico y bastante culto, como San Isidro, bien merece tener al frente, no á un palurdo cualquiera, incapaz, sino á una persona educada, que posea siquiera algunos conocimientos y que no se ensobrezca con el puesto ni se considere omnipotente.

Según nos manifestaron respetables vecinos, ese hombre tiene el placer de molestar, abusando de la autoridad de que está investido, á muy honorables vecinos, únicamente porque pertenecieron al bando contrario.

Llamamos la atención del Gobierno acerca de los malos comportamientos del Agente de Policía de San Isidro, porque no honra al Gobierno en su puesto; en vez de captarse las simpatías de aquellos que fueron adversarios en política y unir las voluntades en busca de la tranquilidad del vecindario, procura predisponerlos con sus incorrectos proceder. Las buenas autoridades hacen la felicidad de los pueblos y contribuyen á su engrandecimiento.

Esperamos, pues, que se tomen en consideración nuestras indicaciones, porque ellas representan el sentir de una gran parte de aquel pueblo. El jimenismo cuenta allí con buenos elementos para desempeñar ese cargo, en que es preciso desplegar tacto político y proceder conforme á la ley.

CURRIDABAT

En este simpático pueblo, cuya riqueza consiste en el cultivo del café, tan depreciado hoy, tuvimos la pena de ver los daños causados por los temblores; según informes, las pérdidas ascienden á unos \$ 20 000, la mayor parte en propiedades de gentes pobres; ¡y pensar que con sólo \$ 1000 fueron socorridos...! en fin, contra estos designios inescrutables no hay más que resignación.

Los trabajos del templo continúan; las personas que forman la Junta encargada de llevar á cabo esa obra, merecen la confianza del pueblo, y ellas corresponden á esa confianza desplegando actividad en la recolección de fondos para la compra de los materiales y pago de operarios. El padre Cajigas, que goza de muchas simpatías entre los vecinos, trabaja con entusiasmo en obtener el dinero necesario para que las obras no se paralisen, y busca cuantos medios están á su alcance para llevar á término la construcción del templo, que ha de ser orgullo de los feligreses de Curridabat.

Los trabajos están á cargo del competente maestro de albañilería don Cornelio Saborío.

La cañería que surte al vecindario es de lo mejor y muestra la actividad del entonces agente de Policía don Juan Amador, persona querida de los vecinos por su energía en el cumplimiento de su deber y su empeño en mantener los caminos en buen estado y obtener mejoras para su pueblo. Es de sentirse que por cuestiones de carácter político se privó á Curridabat de un servidor público tan intachable.

BERNARDO ARAGO

junio de 1910.

La fin del mundo.

(Conclusión)

—Bendito sea Dios!—exclamé aturdido.—¿Cómo anda el mundo! Qué falta hace de cuando en cuando un juicio final! Pero... ¿qué tonterías estoy yo diciendo!; y además, sabiendo todos que nos hemos de morir, y pronto, ¿cómo no pensamos siempre de este modo? ¡Oh! Somos unos necios. Pero, calle, que yo también tengo que arreglar mis cuentas. Iré a ver si puedo hacerlo en alguna iglesia.

Con esta idea me dirigí á la más próxima; pero me fué imposible penetrar.

La gente en vez de disminuir, había aumentado.

El cartelón rojo, brillando amenazador en lo alto de los cielos, hacia crecer por momentos el número de penitentes, que hasta entonces hablaban despreciando el mis-

mo aviso escrito en su corazón.

Entre los tales penitentes se oían diálogos muy curiosos.

—Te aseguro, Bárbara mía,—decía un marido con la cara más compungida del mundo,—te aseguro que si te abandoné un poco tiempo fué porque...

—¡Poco tiempo! Grandísimo tuante, ¿cómo te parece poco los doce años que has estado sin verme?

—Pere ya ves cómo me he acordado de ti.

—Tú no te acuerdas de Santa Bárbara más que cuando truena.

—No digas eso, Barbarica, pues sabes que por los truenos tuvimos que separarnos.

—Hijos,—gritaba un solterón viejo y avaro dirigiéndose á un grupo de obreros,—la muerte se acerca, no más afanos; tomad esos talegos que pesan sobre mi conciencia.

—Gracias, y que aprovechen. Siendo usted viejo, ¿cómo no pensaba lo mismo ayer?

La contestación era atónita. Más allá y gesticular á un cabalero con gafas: era un periodista.

La mitad de las doctrinas que me he enseñado desde las columnas de mi diario son falsas. Sirva esta declaración en descargo de mi culpa.

—A buena hora mangas verdes—contestó un viejo de cara patibularia.—¿Quién me indemniza á mí los diez años de presidio que he sufrido por creerlas?

—Dios, y sólo Dios,—contestó una voz severa.—Dios, que en la persona de su Hijo está satisfaciendo eternamente todas las deudas, que los hombres han contraído con sus iniquidades.

Quitado así habló fué un sacerdote de enérgico aspecto, que, atravesando el inmenso gentío, se dirigía á un púlpito colocado en medio de la plaza.

—Estultísimos fieles—dijo así que alcanzó la tribuna,—no me explico vuestra conducta. Conforme que el aviso puesto en los cielos por la mano del Todopoderoso os haya hecho su efecto, por qué á mí también me lo ha hecho; pero acaso antes que apareciera, ¿podéis dudar de que el mundo tenía fin? Antes como ahora, ¿podía estar seguro el viejo, ni el joven, de que su vida durara un día más? Pues, si no lo estaba, ¿por qué pensar y obrar de tan distinta manera de como hoy pensáis y obráis? En verdad, hijos míos, que la humanidad parece estar loca. No en vano el sol se ha cansado de vivificarla con sus rayos y alumbrarla con su luz. Hora es ya de acabar con tanta sinrazón. Y en efecto, ved cómo se acaba.

Todos levantamos la cabeza, y quedamos horrorizados.

Una nube plomiza y siniestra avanzaba sobre nuestras cabezas, y un hilo glacial paralizaba nuestros miembros.

De pronto se oyó un grito de angustia.

Acababa de brillar un relámpago infernal imposible de describir. Iba á estallar un trueno horrísono, quizá el último trueno, el trueno gorgoteo del universo.

El pánico se apoderó de todo el mundo, y cada cual trató de esconderse donde pudo.

Yo hice lo mismo, y metí la cabeza no sé dónde; pero en el instante de un gran estrépito y... ..

—¡Dios mío!—exclamé con todos mis pulmones.

—¿Qué paso, señorito?—gritó la criada precipitándose en mi habitación.—¿Cómo diantres ha caído usted de la cama?

En efecto, todo había sido un sueño, del que acababa de despertar.

Pero ¡en qué triste estado!

La cabeza metida en el cajón de noche, y el quinqué, con otras cosas peores, encima de las espaldas.

Repúseme al momento, vestíme á la ligera, y aunque era muy temprano me eché á la calle, para acabar de sacudir la pesadilla.

Y en efecto la pesadilla desapareció.

Pero no desapareció la idea que le sirvió de tema.

—¿Cómo es posible, pensaba yo, que vivamos tan tranquilos, y con las cuentas tan embrolladas, siendo así que si el mundo no parece acabarse por ahora, en cambio nos podemos acabar nosotros de un momento á otro!

Tanta impresión llegó á hacer en mí esta idea, que aquella misma mañana di comienzo á una liquidación general de todas mis cuentas, y desde aquel día mi vida cambió radicalmente.

—Tú estás chiflado,—me decía un amigo que supo lo del sueño.

—¿Chiflado, eh? ¿Pues sabes lo que te digo? que ojalá todos los hombres se chiflaran de la misma manera.

—Porque entonces, ni mentirían los periodistas, ni robarían los comerciantes, ni se equivocarían los boticarios, ni embrollarían los abogados, ni los usureros se tragarían á la humanidad. De donde yo deduzco una cosa muy importante, y es que los verdaderos chiflados son los que no se chiflan nunca.

Ea decir, los que jamás piensan en la muerte.

Para mañana

Un artículo sobre el tan debatido asunto de la madera.

ACLARACION

Hago constar que el Gregorio Miranda á que se refiere don Demetria Vega no es el infrascrito.

Hay que tener presente que yo soy comerciante establecido en este lugar y ese otro señor es jornalero.

GREGORIO MIRANDA.

Int-reña Arisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos á los clientes más exigentes. ¿Cuál es ese secreto?—Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados; así es que como él mismo se entiende en todo, deja como nuevo el vestido más viejo. No olvidarse: detrás del colegio de Señoritas.

Finca en venta

A 20 minutos de Cartago, barrio de San Rafael, se vende una finca de cuarenta y una manzanas, de las cuales hay 25 de café en buen estado y muy preparado para dar gran cosecha el año entrante; hay como dos manzanas de caña, y el resto del terreno produce magníficas papas y cereales, y una parte de potrero y muchísima loña. Tiene muy buenas aguas y abundantes, que pueden usarse en irrigación para huertas. Para pormenores dirigirse á Felipe Gallegos.

Zelaya en los infiernos

Se vende baratísimo, casi por la mitad de su precio, un terreno de 6 varas de frente por 50 de fondo, en el cual hay una construcción de 24 varas, con agua y toda clase de comodidades. Dicha propiedad está ubicada á 25 varas al E de la placita de San Francisco de Mat. Redonda.

Puede dar pormenores don Juan Torres en su establecimiento de barbería.

¡OJO AL AVISO!

—APROVÉCHESE DE ESTA OPORTUNIDAD—

Con muy buenas condiciones se ofrece un magnífico negocio que da 40 o/o de utilidad, aún en tiempo de crisis. Persona con algunos recursos puede duplicar el capital en poco tiempo.

En esta administración se darán informes.

La causa del terremoto

Se me ha desaparecido un potro azulito rabicano fino. Pagaré los gastos á la persona que me de razón dónde se encuentra.

Santiago mayo de 1910

FRANCISCO ARIAS.

Sentóse un momento sin habla en el quicio de la puerta.

Cuando pudo hablar, llamó repetidas veces.

—¿Quién es! ¿Qué voz tan parecida á la de mi niña!

—¡Sí, Lola, yo soy!

De un salto dejó la cama y abrió, la antigua china de Delia.

Ella cayó en sus brazos derramando un mar de lágrimas.

CAPITULO III.

EL CONSEJO DE LA EXPERIENCIA

Cuando Delia se serenó un poco y hubo expuesto su desgracia, díjole la anciana:

—Ya me temía yo, hijita, que algo malo había de suceder. Ese coronel es un desalmado.

—Pero yo dabo huir, Lola, lejos, muy lejos!

—¡Alma, hija, calma! No vendrá á buscarte. Oyeme ahora:

Nada hace una cosa huir lejos, cuando lleva consigo su desgracia. A los males hay que buscarles al menos algún alivio.

Aquí no más, en Escasú, hay un cura que parece una providencia para las grandes desgracias. Se llama el padre Eugenio Quesada. Yo le serví algunos años, y lo conozco muy bien; lo voy á exponer el caso y en su casa puedes vivir con seguridad, siquiera algún tiempo. En aclarando, nos iremos; descansa un poco.

La anciana entre tanto revivó el fuego y preparó dos tazas de chocolate, una de las cuales hizo tomar á Delia, casi por fuerza.

En eso ya empezaban á notarse por Oriente los primeros destellos del día.

La anciana atrancó su puertecita con llave, y cargando con el lío de ropa de la señorita, ambas emprendieron el camino.

Cuando llegaron á Escasú, el padre Eugenio estaba terminando la misa.

Las dos mujeres entraron en la casa cural para esperarle.

CAPITULO IV.

UN CURA DE ANTAÑO

El padre Eugenio, que contaba por entonces sesenta y cinco años, era un sacerdote excelente, de esos que aprenden á tratar á los pueblos, en el corazón del Divino Maestro.

Después de servir varios curatos difíciles, como Bagaces, Esparta, Boruca y otros, lo que entonces daba cierto mérito, los superiores le habían agraciado con el curato de Escasú, que ya entonces era un regular beneficio.

Su virtud predilecta, la caridad, era en él una segunda naturaleza.

Á él parece que se habían dirigido aquellas palabras: "A tí se te confía el pobre", y él se creía el tutor nato de los infelices.

Al volver de la iglesia, y ver allí á las dos mujeres, dijo á la Dolores:

—¡Je, je, Lotilla, qué andas haciendo tan de mañana!

—Tenemos que hablar solitos, veta padre.

—Vení entonces muchacha,—y empujó la puerta de la oficina, y entraron ambos.

Delia entre tanto con la frente entre las manos pugnaba por pensar en algo. Su cabeza era un caos; su corazón una herida que gotaba sangre.

Después de un rato, salió el padre á la puerta y dijo á Delia:

—Desde hoy, hijita, ésta es su casa, y si Ud. me cree digno, seré su padre y su madre.

Llamó luego á su hermana Lucía, poco menor que él, que era su ama de llaves.

—Hermana,—le dijo—desde hoy esta joven es una hija de mi casa; ya sabe Ud. lo que esto significa.

Y bien que lo sabía la señora Lucía Quesada. Ella obedecía siempre á su hermano, sin pedir explicaciones, sin cortar que en su escuela había aprendido todos los secretos de la caridad.

—Delia, pues, que la por entonces en seguro y las gentes nada daban; lo primero, porque en la casa del padre Eugenio nunca faltaban anillos, huéspedes de años; y lo segundo, porque entonces las cabezas eran muy torpes, para ver en cada hembra que pisaba los umbrales

EMULSIÓN DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

UN CAMBIO

Equitativo. Incuestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos llamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramosos y de mala fé. A lo largo no paga engañar á otros. Un farasante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega á conocer. Los fabricantes de la PREPARACION de WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera á la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, con Hipofosfitos, Extractos de Malva y Cerezo Silvestre. Ayuda á la digestión, arroja las impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrófula, Debilidad, Linfatismo, Tisis, y todas las Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Enrique Prins, Médico del Hospital San Roque en Buenos Aires, dice: En mi práctica he tenido oportunidad de apreciar las excelentes dotes de su preparación y me complazco en certificarlo, recomendando su uso como de resultado muy eficaz." Nadie sufre un día sin que se recupere con esta. En Boticas.

EMULSIÓN DE SCOTT



UN ALIMENTO CONCENTRADO.

EL MEJOR PARA LAS MADRES QUE CRIAN.

INDISPENSABLE PARA LA BUENA NUTRICIÓN Y DESARROLLO DE LAS CRIATURAS.

NUTRE, FORTALECE, Y ENGORDA.

LA ÚNICA EMULSIÓN RECOMENDADA POR TODOS LOS MÉDICOS

PARA NIÑOS Y ADULTOS.

"Los magníficos resultados que diariamente obtengo en mi práctica con el uso de la Emulsión de Scott Legítima me hacen recomendarla como superior á todas las otras emulsiones."

Habana, Cuba.

DR. ENRIQUE PERDOMO.

PRECAUCIÓN.

Todo frasco de emulsión de aceite de hígado de bacalao que no lleve adherida en la cubierta nuestra marca de fábrica representada por el "hombre llevando un gran bacalao á cuestas," debe considerarse como una imitación inferior, mal preparada, hecha de ingredientes baratos, que solo beneficia al comerciante que la vende.

SCOTT & BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.



SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.



UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en sí el concepto de condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS SIMILARES, LOS QUE CON FRECUENCIA PERJUDICAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE.
DR. IGNACIO B. PLASENCIA, Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez para 1910

De venta en LA EDUCACION de

MANUEL V. BLANCO & Cia.